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 سم الله الرحمن الرحيمب
 وبعد...هالحمد لله وحده والصلا ة والسلام على من لانبي بعد

 هذا أول دروس تسهيل الإعراب  والتي وعدت بأن تكون سهلة لعامة الناس راجيا من الله أن يتقبلها
 

 .دلالات الجملة لذا لابد من الإفادة لكي يعمل النحو عمله في الجملة اعلم أن النحو العربي هو دراسة*
 

 :ينقسم الكلام إلى ثلاثة أقسام
 اسم-1
 فعل-0
 حرف -3



 {راك هذه المعلومة دائما وعدم نسيانها لأنها مفتاح من المفاتيحيجب إد}هام
 
 الاسم:أولا 

 هند.أحمد.صبي.امرأة.رجل:إنسان مادل على هو
 (.قطة أبي هريرة رضي الله عنه)هريرة(.اسم لفرس أحد الملائكة)حيزوم.نعامة.فيل.أسد:أو حيوان

 .نخلة.تين.وردة.شجرة:أو نبات
 ماء.جدار.صحراء.جبل:أو جماد

 (دار.عدل.شرب.فهي مصادر الأفعال نام)العدل الدوران.الشرب.النوم:أو مصادر الأفعال
 

 الفعل:ثانيا
 فلو قلنا جاء أحمد   تفعله الأسماء مادل على حدث وزمن أو بعبارة مبسطة ما  هو

 تصبح فعلا( جاء)فعله هو المجيء إذن  فالاسم هو أحمد وما
 .لله ولكن نشير إليه إشارةوالزمن سنأخذه مفصلا فيما بعد بإذن ا

 :كل فعل له ثلاثة أنواع تدل على زمن الوقوع كالتالي
 قال يقول قل    الأمر-المضارع-الماضي

 شرب يشرب اشرب
 ذاكََََََََََََََرًًٌََُ يذاكر ذاكر

 
 لاحظ أن الفعل يتغير مع تغير وقت الوقوع

 
 ثالثا الحرف

 ده وإنما لابد من جملة كي يعرف معناههو مالم يكن اسما أو فعلا وليس له معنى لوح
 رب.حتى.ما.كي.نعم.لا.لكن.أن.إلى.على.عن.في: مثل

 
 لفعلا

 (المجيء)المعنى(..الصيغة الماضي...جاء:مثال  ما دل على حدث وزمن وذلك بصيغته ومعناه 
 وكذا كل فعل 

 :للفعل في العربية ثلاثة أزمنة*
 الأمر والطلب, المضارع, الماضي 

 
 اضيالم: أولا

 
 هو ما وقع الفعل فيه قبل النطق بالكلام

 أكل محمد الطعام: مثل
وأنت تنظر إليه لا .... أكل محمد الطعام: فهذه الجملة يصح أن تقولها حتى يوم القيامة ولا يصح قولك

 زال يأكل وإنما تقول بصيغة أخرى فيما بعد في هذا الدرس
 :وله علامة لفظية لمن صَعُب عليه ذلك وهي



 حرف التاء في آخره قبوله
 (جئت)أو(جائت)جاء

 (ذهبت أنا)أو(ذهبت هند)ذهب
 (تدحرجت أنا)أو(تدحرجت هي)تدحرج
 (لا يقبل التاء لأنه ليس ماضيا)يلعب

 
 المضارع: ثانيا

 
 هو ما وقع أثنا ء الكلام أو بعده

 زيد يضرب عمرا: مثل
 معنى صيغة الفعل أنه يضربه الآن مع النطق بالجملة

 أكل الطعام وهو يأكله الآن وتقول سيشرب الرجل الماء أي بعد كلامك وليس معهوتقول محمد ي
 :وعلامته اللفظيةهي

 أن يبدأ بأحد حروف المضارعةويقبلها جميعا وهي
 (ت  -ي  -ن  -أ ) 
 نلعب -ألعب -تلعب  -يلعب 
 أقتل -نقتل  -تقتل  -يقتل 
 يمشي -نمشي  -أمشي  -تمشي 

 (ل كل الحروفليس مضارعا لأن لايقب) توكل
 (نَدحرج -يَدَحرجَ)ليس مضارعا لأنه لايقبل كل الحروف فلا يقال) تدحرج

ومضارع توكل هو يتوكل وتدحرج هو يتدحرج لأن التاء هنا من الفعل وليست من حروف 
 المضارعة

 {لابد للمضارع أن يقبل كل حروف المضارعة وإلا فهو ليس مضارعا}*
 

 الأمر والطلب:َ ثالثا 
 

 ل على طلب فعل الشيء أو الدعاءهو ما د
 اذهب -اقعد  -قم : مثل 

 اغفر لي -ارزقني  -ارحمني : ومثل
 {لايقال لهذه الأفعال هي أفعال أمر تأدبا مع الله وإنما يقال أفعال دعاء}ملاحظة

 وليس له دلالة لفظية خاصة به ولكن يكتفى بدلالته على الطلب والدعاء لوضوحها
 

 ـــظـــــــةمــــــــــلاحــــــ
 {هذا الدرس أحد المفاتيح لفن الإعراب لذا يجب إدراكه وعدم نسيانه أبدا}*

 
 
 



 {من مفاتيح الإعراب قولنا لكل فعل فاعل} هام
 

 الفعل الماضي: أولا 
 

الفعل الماضي فعل مبني دائما أي لاتتغير حركته عمّا بني عليه وحركة حرف الفعل الأخير هي 
 حركة البناء

 ربَ فحركة البناء هي الفتحش: مثال 
شربوا -شربن-الحرف الأخير هو الباء حتى لو اتصلت به التاء أو النون أو الواو مثل شربت}ملاحظة؟

 {لأنها ليست من الفعل إنما لبيان الفاعل
واو  -يبنى الفعل الماضي على الفتح إذا لم يتصل به شيء أو اتصلت به تاء التأنيث مثل ذَهَبَتْ -1

 ذهبا-ألف الاثنين -ذهبوا -الجماعة 
 فقط لأنه الأصل{فعل ماض مبني على الفتح}:ونقول

 ذهبْنَ-أو نون النسوة -ذهبْتُ-يبنى على السكون إذا اتصلت به تاء الفاعل -0
 ونذكر ما اتصل به{.....فعل ماض مبني على السكون لاتصاله} :ونقول

 
 الفعل المضارع: ثانيا

 
 ما يدخل عليهوهو معرب أي تتغير حركته بحسب 

 إذا لم يدخل عليه شيء وهو الأصل:مرفوع  -1
 ( وغيرها.كي,لن,أن)إذا دخلت عليه الحروف الناصبة مثل: منصوب-0

 (لما,لام الأمر’لا الناهية,لم)إذا دخلت علي الحروف الجازمة وهي: مجزوم -3
 وللفعل المضارع درس خاص به

 
 فعل الأمر:ثالثا

 
ائه تتغير مع تغير الفعل المضارع فهو مرتبط به ويبنى على ثلاثة وهو مبني دائماولكن علامة بن

 أشكال ولكن لن نذكرها الآن بل مع الفعل المضارع
 {......فعل أمر مبني على}:ونقول

 
 تدريب

 هذا التدريب للدرس السابق 
 .اقرأ سورة الأعلى واستخرج ما فيها من أفعال وبين أنواعهادون إعراب

 
 
 

 الفعل المضارع
 :أقسام3سم الفعل المضارع إلى ينق



 يضرب, الفعل المضارع العادي مثل يشرب -1
تفعلين -( تسمعان)تفعلان-( يذهبان)يفعلان -(تلعبون)تفعلون-( يشربون)الأفعال الخمسة يفعلون -0

 (تضربين)
 الفعل المضارع المعتل الآخر-3

 
 سندرس هذه الأقسام باختصار ودون تفاصيل أوتعقيدات

 
 المضارع الفعل: أولا

 ييأس,يقول ,وهو الفعل العادي مثل يشرب
 ترفع هذه الأفعال وعلامتها ضمة ظاهرة إذا لم يدخل عليها ناصب أو جازم*

 وتنصب وعلامتها فتحة ظاهرة*
 لن يقولَ محمد باطلا: مثال

 وتجزم وعلامتها سكون ظاهر*
 لم يشربْ الماء: مثال

 
 الأفعال الخمسة: ثانيا

 واو الجماعة أو ألف الاثنين أو ياء المخاطبة  وهي كل فعل اتصلت به
 ترفع الأفعال الخمسة بثبوت النون في آخرها *

 تنصب وتجزم بحذف النون*
 لن تذهبي,لن يذهبا,لن تذهبا,لن تذهبوا,لن يذهبوا : مثال 

 وترى أن النون حذفت( لن)بدل( لم)وكذلك أدخل 
 

 الفعل المضارع المعتل الآخر:ثالثا
 يدعو,يلقى, ف علة يأتيأي أن آخره حر

 ترفع هذه الأفعال بضمة مقدرة منع من ظهورها التعذر على الألف والثقل على الواو والياء*
 تنصب فقط بفتحة مقدرة على الألف*

 وظاهرة على الواو والياء
 لن يأتيَ,لن يدعوَ, لن يلقى :مثال
 تجزم بحذف حرف العلة*

 لم يأت,لم يدع,لم يلق :مثال
 
 

 أن فعل الأمر المبني مرتبط بالمضارع من أنه يبنى على ما يجزم به مضارعه بقي أن نذكر
 مثل 

 فعل أمر مبني على السكون/اشربْ
 فعل أمر مبني على حذف النون/اذهبوا

 فعل أمر مبني على حذف حرف العلة/ادع



 
 

 :الجملة الاسمية
 (محمد مذاكر) هي كل جملة بدأت باسم صريح مثل

 (كان محمد مذاكرا) اتهامثلأو أحد أخو( كان)أو بـ
 (إن محمدا مذاكر)أو أحد أخواتها مثل ( إن )أو بـ

 
 

 :الجملة الفعلية*
 (يذاكر محمد)هي كل جملة بدأت بفعل تام مثل

 
 وأخواتها( كان)والفعل التام عكس الناقص الذي هو 

 
الناقص فلا يقوى على  الفرق بين التام والناقص أن التام يقوى على رفع الفاعل وتكوين جملة أما}فائدة

 {(الاسمية)ذلك وإنما يعتمد على جملة المبتدأ والخبر 
 

 معنى قولنا مبني أو معرب
 

 إذا لزمت الكلمة حركة واحدة لاتتغير أبدا نسميها مبنية
 .مثل الفعل الماضي فهو دائما يحمل الفتحة إذا لم يتصل به شيء ونقول انه مبني على الفتح

 
 باختلاف موقع الكلمة نسميها معربة أما إذا تغيرت الحركة

 مثل جاء محمدٌ
 رأيت محمدًا
 مررت بمحمدٍ

 
 انظر إلى محمد كيف تغيرت حركتها عندما تغير موقعها

 أولا جاءت فاعلا وحق الفاعل الرفع وظهرت علامة الرفع 
 ثم جاءت مفعولا به وحقه النصب فظهرت علامة النصب

 ثم أتى مجرورا ولحقته علامة الجر
 

 و كان مبنيا للزم حركة واحدة لاتتغير وانظر مايليول
 اسم موصول مبني على السكون( الذي)

 
 جاء الذيْ نجح

 رأيت الذيْ نجح 
 مررت بالذيْ نجح



 
 لزمه السكون في كل حالاته وهذا معنى قولنا مبني

 
 الكلمات المبنية

 (حروف الجروالعطف وإن وأخواتها وغيرها) جميع الحروف -1
 (الماضي الأمر والمضارع في بعض الحالات)عالبعض الأف -0

 (الضمائروأسماء الإشارة والأسماء الموصولة وغيرها) بعض الأسماء -3
 
 

 نبدأ فعلا في النحو فكل ما سبق كان أساسا للنحو العربي
 

 النحو علم يدرس دلالة الجملة
 

 الجملة نوعان اسمية وفعلية 
 

 المكونة من مبتدأ وخبر نبدأ بالجملة الاسمية اليوم وهي الجملة
 

 كل اسم وقع في أول الجملة وكل مبتدأ لابد له من خبر:المبتدأ
 

 كل كلمة أو جملة أتمت معنى المبتدأ:الخبر
 

 مثال
 (صلى الله عليه وسلم)محمد رسول الله 

 
 اسم وقع في أول الجملةإذن هو مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره/محمد

 
 ما خبره؟

 خبره كلمة رسول حيث أتمت معنى المبتدأ
 
 

 زيد نجح
 

 مبتدأ: زيد
 

 فعل ماض مبني على الفتح والفاعل ضمير مستتر جوازا تقديره هو: نجح
 

 أين الخبر



 
 (نجح) كما سبق أن درسنا أن الخبر هو جملة الفعل والفاعل

 
 حيث إن الجملة أتمت معنى المبتدأ

 
 تفصيلوهذا ما نسميه المبتدأ والخبر دون 

 
 بقي أن نعرف هندسة اللغة العربية

 
 يدخل على المبتدأ والخبر كلمات تحول الإعراب عما عرفناوهي 

 
 (كان وأخواتها)الأفعال الناسخة

 كان زيد مهملا........ زيد مهمل
 
 (إن وأخواتها)الحروف الناسخة

 إن زيدا مهمل
 
 (كاد وأخواتها)أفعال المقاربة

 كاد زيد أن يهمل
 

 ية للجنس لا الناف
 لا متعلم متكبر

 
 

 وهذه الهندسة هي روعة العربية الفصيحة وهذه العنوانات السابقة مواضيعنا القادمة بإذن ربي
 
 (إن واخواتها) الحروف الناسخة

 سبق لنا معرفة معنى الناسخة
 
 

 وهي حروف تدخل على المبتدأ والخبر فتنصب المبتدأ ويسمى اسمهاوترفع الخبر ويسمى خبرها
 

 هي و
 تفيدان التوكيد: أنّ -إنّ 

 التشبيه: كأنّ
 الاستدراك:لكنّ

 التمني: ليت



 الرجاء :لعل
 
 
 (صلى الله عليه وسلم)إن محمدًا رسولُ الله 

 
 حرف مشبه بالفعل ينصب الاسم ويرفع الخبر مبني على الفتح لا محل له من الإعراب: إن 

 
 اسم إن منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره:محمدا 
 خبر إن مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره: رسول 

 
 
 

 ما الكافّةوالمكفوفة
 وسميت بذلك لأنها تكف الحروف الناسخة عن العمل ويعود المبتدأ لوضعه الأول

 إنما محمد رسول الله صلى الله عليه وسلم
 

مشبه بالفعل يرفع الاسم وينصب الخبر مبني على الفتح لامحل له من الإعراب وما  إن حرف:إنما
 كافة ومكفوفة حرف زائد لامحل له من الإعراب 

 مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره: محمد 
 رسول خبر مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره

 
 

 تطبيق
 كأن زيدا أسد -1
 {الله قتلهملكنّ }  -0
 {إنما الله إله واحد -3

 
 

 (أوشك  -كرب  -كاد ) أفعال المقاربة 
 
 

 تدل هذه الأفعال على قرب وقوع الشيء
 كاد المطر ينهمر

 كَرَبَ المطر ينهمر
 أوشك المطر أن ينهمرَ

 
 وهي تفعل فعل كان وأخواتها فترفع الاسم وتنصب الخبر 



 مضارع وفاعله ضمير مستترويشترط أن يكون خبرها جملة مبدوءة بفعل 
 فعل ماض ناقص مبني على الفتح: كاد 

 اسم كاد مرفوع وعلامة رفعه الضمة الضاهرة على آخره: المطر 
فعل مضارع مرفوع وعلا مة رفعه الضمة الظاهرة على آخره والفاعل ضمير مستتر تقديره : ينهمر 

 هو والجملة من الفعل والفاعل في محل نصب خبر كاد
 طر أن ينهمرأوشك الم

 :يشترط لأوشك أن يدخل على المضارع أن الناصبة ويعرب 
 حرف مصدري ونصب: أن 

 فعل مضارع منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره: ينهمر
 

 التطبيق
 ابتكر أمثلة على الأفعال السابقة ثم أعربها

 
 يلحقنا بعد هذا الباب أفعال الشروع والرجاء ولكل منها درس خاص به

 
 

 أفعال الشروع
 

 الشروع هو الابتداء بفعل الشيء
 

- :وأفعاله هي
 شرع
 أنشأ
 طفق
 أخذ
 عَلِق
 هبّ
 قام

 هلهل
 جعل

 وهي أفعال جامدة أي لامضارع ولا أمر لها ما عدا طفِق وجعل فلهما مضارع
 

ول وهي ترفع المبتدأ وتنصب الخبر بشرط أن الجملة التي تدخل عليها هذه الأفعال تكون صالحة لدخ
 كان وأخواتها عليها

 
 (أي جملة فعلية)ويجب أن يكون خبرها فعلا مضارعا

 غير مسبوق بأن ولا يتقدم على الاسم ولاعلى فعل الشروع أبدا



 
 أمثلة

 شرع الحجاج يعودون لبلادهم
 أخذ المجاهد يقاتل الكفار

 طَفِق المسلمون يطهرون الأرض من المعاصي
 
 

 التطبيق
 اصغ أمثلة من عندك وأعربه

 
 

 أفعال الرجاءوهي 
 

 اخلولق -حرى  -عسى 
 

 دلالة هذه الأفعال هي رجاء أن يقع المذكور بعدها
 وهي أفعال ناسخة تعمل عمل كان واخواتهامثل

 اتعبني المرض فعسى الُله أن يشفيني
 
 

 حَرَى الله أن يشفيني
 اخلولق الله أن يشفيني

 
 وهذه أشهر الأفعال في هذا الباب

 رها جملة فعلية فعلها مضارعويجب أن يكون خب
 

 يكثر اقتران خبر عسى بأن وليس واجبا فيجوز عدم ذكرها
 عسى الله يشفيني

 
 ولكنه يجب ذلك في خبري حرى واخلولق

 
 تطبيق

 صغ جملا من عندك وأعربها
 
 

 لا النافية للجنس
 



 لا إنسان مخلد
 بشروط((إن))تعمل عمل 

 أن يكون اسمها وخبرها نكرتين -1
 فلا يجوز 
 لاعلي مخلد

 
 التزام الترتيب -0

 
 (الخبر)ثم ( الاسم) ثم ( لا)أي 

 فإن تحققت الشروط أصبح لاسمها حكمان حسب نوعه
 

 ليس مضافاويسمى المفرد -1
 

 إن كان مضافا -0
 النوع الأول

 وهو المفرد وحكمه البناء على ما ينصب به
 

 لاإنسان مخلد
 له من الإعراب نافية للجنس حرف مبني علىالسكون لامحل: لا 

 
 اسم لا مبني على الفتح في محل نصب: إنسان 

 
 خبر لا مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره: مخلد 

 
 والمثنى يبنى على الياء وجمع المذكر على الياء وجمع المؤنث على الكسرة وهكذا

 
 

 النوع الثاني
 المضاف وحكمه النصب

 لا بائعَ كتب موجود
 

 منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخرهاسم لا : بائع 
 

 والباقي يعرب كما سبق
 يكثر حذف خبر لا إن كان معلوما 

 
 هو كريم لا شك 



 (فيه)خبر لا محذوف تقديره 
 أي لاشك فيه

 لجملة الفعلية هي النوع الثاني من جمل العربية
 وهي التي تبدأ بفعل تام كما ذكرنا

 
 دأ خبرولكل فعل فاعل كما أن لكل مبت

 
 فحين تجد فعلا فابحث عن فاعله

 
 وحكم الفاعل الرفع دائما

 
 جاء محمدٌ

 فعل ماض مبني على الفتح: جاء
 فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره: محمٌد

 وقد يسبقه حرف جر زائد فيجره لفظا فقط
 ولكنه مرفوع بالمحل

 كفى بالله شهيدا: مثل 
 الباء حرف جر زائد

 لفظ الجلالة فاعل مرفوع بضمة مقدرة منع من ظهورها :الله 
 اشتغال المحل بحركة حرف الجر الزائد.... 

 ولا يكون جملة بل مفردا
 

 ولا يحذف الفاعل أبدا
 بل يستتر 
 محمد جاء

 الخ.......مبتدأ:محمد 
 فعل ماض مبني على الفتح: جاء 

 والفاعل ضمير مستتر تقديره هو
 له أبداولا يتقدم الفاعل على فع

 بل يجب الترتيب بينهما
 الفعل فالفاعل

 
 

 ائب الفاعلن
 
 

 سبق أن ذكرنا أن الفاعل لا يحذف



 
 فما معنى وجود نائب للفاعل

 
نقول أن في العربية صيغة البناء للمجهول وذلك حين يجهل الفاعل ولا يعرف من هوفنقع في مشكلة 

 حذف الفاعل 
 

 جاوز هذه المشكلةإن الهندسة العربية أخرجت لنا صيغة تت
 وهي صيغة البناء للمجهول

 
 حيث يتغير شكل الفعل وبدلا من أن يطلب فاعلا يكتفي بنائبه

 
 قُتِلَ رجل: فمثلا 

 
 فقتل أصله قَتَلَ

 
 وأصل الجملة قتل قاتل رجلا

 
 فبدلا من هذا التعقيد والحشو اللفظي نبني الفعل للمجهول

 ة نفس المعنى بعبارة أفصحوينوب عن الفاعل المفعول به وتؤدي الجمل
 

 كيف نبني الفعل للمجهول؟
 نبنيه للمجهول

 بضم أوله وكسر ما قبل آخره
 

 ضُرِبَ_ ضَرَبَ
 (انقلاب الألف واو تغيير صرفي ) بُورِكَ _ بارك

 أُنطلِق_ انطلق
 

 (حرفه الأوسط حرف علة ) أما الفعل الأجوف 
 فتكسر أوله لتنقلب معك الألف ياء

 قيل_ قال
 يع ب_ باع

 
 ما هي الكلمات التي تنوب عن الفاعل؟

 
 المفعول به وهو الغالب -1

 بُعِث محمدٌ رسولا للعالمين



 أصلها بعث الله محمدًا
 

 الظرف -0
 صيم رمضانٌ

 أصلها صام المسلمون رمضان
 

 الجار والمجرور 3
 قيل في العلم

 أي قال قائلٌ في العلم
 

 وجميع ما ذكر له شروط لا حاجة لنا بها الآن
 

 بقي أن نقول أن نائب الفاعل يأخذ أحكام الفاعل كلها
 التي ذكرناها في الدرس السابق

 
 
 

 المفعول به
 

 وهو ما وقع عليه فعل الفاعل
 

 والذي نصبه هو الفعل الذي رفع الفاعل
 

 وهذا الفعل يسمى الفعل المتعدي وهو غير الفعل اللازم
 

 الذي لا ينصب مفعولا بل يكتفي بفاعل فقط
 

 لب أفعال العربية من هذا النوع كقولناوغا
 

 ضرب زيد عمرا
 

=========== 
 

 هناك أفعال تنصب مفعولين وهي أنواع
 

 أفعال يكون مفعولها الأول فاعلا في المعنىوهي -1
 



 ألبس  -كسا  -وهب  -منح  -أعطى 
 

 مثل
 

 أعطيت زيدا كتابا
 

 ......فعل ماض مبني على السكون لاتصاله بضمير الرفع: أعطى 
 والتاء ضمير متصل مبني على الضم في محل رفع فاعل

 
 مفعول به أول منصوب وعلامة نصبهالفتحة الظاهرة على آخره: زيدًا

 
 الخ...مفعول به ثان منصوب وعلامة نصبه الفتحة: كتابا 

 
 

 (تجد أن زيدا فاعل في المعنى أي أنه هو أخذ الكتاب ) 
======== 

 
 أفعال القلوب

 
 ن معانيها مرتبطة بالقلبسميت بذلك لأ

 وهي قسمان
 أفعال اليقين -أ

 : وهي
 

 علمت الإسلامَ سبيلَ النجاة: علم 
 

 رأى 
 

 وجد
 

 دريت الإيمانَ أساسَ النصر: درى 
 

 (جعلت زيدا كريما ) التي بمعنى اعتقد : جعل 
 

 ألفيت الوفاءَ خلقًا نادرا: ألفى 
 

 تعلم الجدَ سبيلَ النجاح: تَـعَـلَـمْ 



 
== ======= 

 القسم الثاني
 ما يدل على الرجحان

 فعال الرجحان وهي من الأفعال التي تنصب مفعولين
 

 وهي
 هب -حجا  -عد  -زعم  -حسب  -خال  -ظن 

 
 

 ظننت زيدا كريما 
 

 """""""""خلت 
 بكسر الهمزة وهو الأفصح -إخال  -مضارع هذا الفعل هو )

 
 حسبت زيدا كريما 

 
 """"""""""زعمت 

 
 """""""""عددت 

 
 """"""""حجوت

 
 فهل تضمن عيشك لغد, هب صحتك عالية 

 
 .......ويجوز هب أن صحتك

 لكنه نادر
 

 وأفعال القلوب بقسميها تنصب مفعولين بشروط لا حاجة لنا بها الآن
 

 الدرس القادم مع أفعال التصيير
 

 ثم الأفعال التي تنصب ثلاثة مفاعيل
 جلهثم نودع المفعول به إلى المفعول لأ

 كملة ما مضى من الأفعال التي تنصب مفعولين
 والأفعال الناصبة ثلاثة مفاعيل

 (التحويل ) من الأفعال الناصبة مفعولين أفعال التصيير 



 وهي
 

 ترك -اتخذ  -جعل  -صير 
 صير الخياط القماش ثوبا 

 """""""""""""""""جعل
 اتخذ العاجز التسول مهنة 
 ترك التتار بغداد خرابا 

 شهر الأفعال في هذا البابوهذه أ
================================================== 

=== 
 الأفعال الناصبة ثلاثة مفاعيل

 
 أرى  -أشهرها أعلم 

 (خبّر  -أخبر  -حدّث  -نبَأ  -أنبأ ) ثم 
 

 أعلمت محمدا أخاه شهيدا 
 

 الخ والتاء تاء الفاعل..... فعل ماض : أعلمت 
 .....أول منصوبمفعول به : محمدا
 .....مفعول به ثان منصوب: أخاه 
 ......مفعول به ثالث منصوب: شهيدا 

....................... 
 أريت محمدا أخاه شهيدا 

 
 """""""""""""""أنبأت
 """"""""""""""""نبأت

 """""""""""""""حدثت
 """"""""""""""خبرت 

 """""""""""""أخبرت 
 
 

 لمفعول المطلقا
 نصوب ويكون مصدرا عادة أو ما ينوب عنهوهو اسم م

 
 وفائدته التوكيد 

 
 قمت قياما 



 
 

 مفعول مطلق منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره: قياما 
 أو بيان النوع

 
 رحل خطاب رحيل العزيز

 
 .....مفعول مطلق: رحيل 

 
 أو لبيان عدده

 قرأت قراءتين 
 ....مفعول مطلق: قراءتين 

=================== 
 كلمات مشهورة هي مفاعيل مطلقة

 جلست القرفصاء 
 رجعت القهقرى 

 لم أره ألبتة 
 سبحان الله
 معاذ الله
 حاش لله

 وهذه الألفاظ أيضا
 ويحك 
 ويلك
 لبيك

 سعديك
 حنانيك
 دواليك

 
 لمفعول لأجلها

 
 هو مصدر يأتي لبيان سبب حدوث الفعل

 وهو منصوب
 قمت احتراما لأبي
 آناسكت إجلالا للقر

 قاتل أسامة جهادا 
 
 



 فعل ماض مبني على الفتح: قاتل 
 فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره: أسامة 

 مفعول لأجله منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره: جهادا 
 

 النحو سهل لكنه يحتاج لمفتاح يفتح قفل الأفهام
____________ 

 انتهى والحمدلله
 
 
 

 هـ01/12/1203الخميس 


